

PRECIOS DE SUSCRICION Pasetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.
 NO SE VENDEN NUMEROS SUELTOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pasetas
 En la primera plana y gacetas, línea. 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, viernes, 1.º de Setiembre de 1882.

N.º 355.

EL TRIUNFO DE SAGASTA

Hemos de celebrarlo, aunque se nos tilde de ministeriales; hemos de aplaudirlo, porque nos ha dado la norma para medir la importancia de sus adversarios. Al cerrarse las Cortes quedaba el ministerio profundamente quebrantado, la disidencia potentísima, la democracia dinástica animosa y llena de esperanzas. Al terminar la campaña de verano no hay más solución posible que la continuación del señor Sagasta al frente del Gobierno.

Dinásticos y disidentes, postrados de hinojos ante el vencedor, habrán de decirle muy pronto, parodiando á los gladiadores romanos:

«Ave, Sagasta, morituri te salutant.»

Cómo se han desarrollado los sucesos para llegar á este desenlace nadie lo ignora. Ora fuese por indolencia invencible, ora por la dificultad de remover obstáculos nacidos de la naturaleza híbrida de la fusión, el ministerio había vivido diez y ocho meses en el olvido más completo de sus promesas y de la significación que tuvo para el país la crisis de febrero.

Se apresuró á rodearse de las condiciones absolutamente indispensables para vivir y tan pronto como tuvo votados los impuestos y las fuerzas de mar y tierra, se dió á pensar tranquila y reposadamente qué habría de hacerse con el poder que la régia prerogativa había puesto en sus manos.

Aplazó todas las reformas y dejó intactos el organismo legal y la máquina administrativa que le legaron los conservadores.

Entonces surgió la disidencia, alentada por el noble y honrado propósito de obligar al señor Sagasta á cumplir todos los compromisos contraídos por el partido constitucional. Los disidentes estaban plenamente justificados ante la opinión; enarbolaban la bandera de su partido, que veían abandonada por el gobierno, y en nombre de la consecuencia política se colocaban enfrente del señor Sagasta.

Las soluciones liberales podían contar de otro lado, con el apoyo de los demócratas convertidos á la monarquía borbónica, cuyos designios pudieron parecer igualmente levantados y nobles aún á aquellos que los tenían por ilusorios, por creer que los iniciadores de esta tendencia se proponían aliar la democracia con las instituciones y hacer lealmente un segundo ensayo de monarquía democrática. No quiso el señor Moret que permaneciéramos en esta incertidumbre, y en una de las últimas sesiones del Congreso se confundió por sus declaraciones con la izquierda del partido constitucional.

Desde aquel día la democracia dinástica perdió su significación como partido independiente. Las arrogancias de su jefe civil no han encontrado eco en ninguna parte, ni han logrado que nadie fije su atención en un grupo, insignificante por el número de sus adeptos, falto de criterio político y trabajado ya, apenas nacido, por las discordias personales.

Todavía podrá temerse que los demócratas monárquicos fuesen un

enemigo temible para la situación, coaligados con los disidentes; pero el señor Sagasta ha sabido desembarazarse oportunamente de esta dificultad que podía salirle al paso, desarmando á los hombres más significados de la disidencia.

Podrá el duque de la Torre continuar por ahora en la actitud reservada y casi hostil en que nuestros corresponsales le suponen colocado; pero esto mismo será un estímulo para que el Sr. Sagasta persista en el propósito que se le atribuye de dar satisfacción á los elementos más liberales de la mayoría.

Algo significan la benevolencia del general Lopez Dominguez y la adhesión del Sr. Navarro y Rodrigo, cuyas relaciones con el presidente del Gobierno son cordialísimas. Es indudable que á este cambio de actitudes ha precedido, si no un pacto, la promesa formal, cuando menos, de penetrar decididamente en el camino de las reformas.

Después de su última conferencia con el duque de la Torre, ha dicho el Sr. Sagasta que *planteará cuanto ha ofrecido* el partido constitucional y demostrará así que es innecesaria la formación de un tercer partido. Sobre esta base ha podido fundar su reconciliación con los disidentes.

A éstos eabrá la satisfacción de haber liberalizado la política fusionista y volverán á ocupar entre los suyos el puesto de honor que en justicia les corresponde.

Los demócratas dinásticos quedarán reducidos al papel de meros auxiliares y tendrán que fundirse con la mayoría.

Los amigos del Sr. Moret convertidos en fusionistas: ¿qué mayor triunfo para el Sr. Sagasta?

(El Liberal.)

CRÓNICA EXTRANJERA

El combate de Mahuta

En Mahuta, punto situado á 15 kilómetros al Oeste de Ismailia, que constituye la primera etapa en el camino de Tell-el-Kibir, se ha librado el primer combate entre las tropas del general Wolseley y las egipcias, mandadas—según nuestros cálculos—por el bajá Rechid-Husni.

Esta batalla es la que nos anunció el telégrafo con bastante vaguedad. Once mil ingleses lucharon en ella contra cinco mil egipcios, portándose éstos con tal denuedo, que no lograron las tropas británicas hacerles un solo prisionero.

Las noticias siguientes, con que completamos las otras, son del corresponsal de *El Globo* en París:

«Los egipcios pudieron retirar á sus heridos, pero abandonaron en el campo un inmenso botín. No dejaron ni un solo prisionero en poder de los ingleses.

«La prensa inglesa se muestra altamente sorprendida ante la resistencia de los egipcios.

«Los árabes de la Tripolitana envían refuerzos á Arabi.

«Ayer hubo un pequeño encuentro junto al canal de Mamudieh.»

Del mismo origen es este despacho:

Paris 26.

Antes del combate principal de Ma-

huta, acerca del cual telegraficó esta mañana, los ingleses tuvieron varias escaramuzas en Ramses, Macamah y otros puntos, sufriendo importantes pérdidas.

Wolseley marcha sobre Belbey, Graham vigila las avenidas de Tell-el-Kibir y Zagazig.

Los indios han partido directamente desde Suez hacia El Cairo, punto general de reunión del ejército inglés.

En Heliopolis se hacen grandes preparativos de guerra.

En Ismailia se destila el agua, se construyen trenes blindados y se prepara material de ferrocarriles. Las tropas inglesas están abatidas por el calor, y las arenas dificultan la marcha, que es bastante penosa.

El fuerte de Geneféh será bombardeado en breve.

Dícese que Wolseley solicita refuerzos.

Inglaterra no quiere admitir al hermano del jefe, Ibrahim, en las filas del ejército.

Las operaciones, pues, empiezan con buena suerte para el general Wolseley, pero la batalla de Mahuta demuestra—contando solo con las noticias que quieren darnos los ingleses—que las tropas de Arabi, aún luchando contra doble número de fuerzas, se baten bien y se retiran sin dejar en poder del enemigo ni un solo herido, ni un solo prisionero.

Noticias de Alejandria

Por la parte de Ramleh no ocurre novedad.

En Kafr-el-Duar quedan bastantes fuerzas, pero—según noticias inglesas—gran parte de ellas han comenzado á salir ora hacia Tell-el-Kibir, ora hacia el Cairo.

Los reconocimientos que practicaban los generales Hamley y Alison se han suspendido, y con razon, porque los resultados eran poco agradables para el ejército invasor.

Con fecha 24, dicen de Alejandria al *Times*, que el gobernador de la ciudadela del Cairo estaba dispuesto á entregarla á las tropas inglesas en nombre del jefe.

Al mismo diario inglés le dicen de Port-Said que un profesor de la escuela del gobierno en El Cairo, recién llegado á aquel punto, refiere que todas las noches gran número de árabes recorre las calles de la capital en procesion y llevando antorchas, pidiendo á grandes voces á Alá la muerte de los *perros cristianos*, lo cual, después de todo, es más lógico y más natural que si pidiera algún filantrópico inglés á grito herido la muerte de los *perros musulmanes*. . . . Allí, quien muerde es Inglaterra.

Operaciones en el Istmo

Ninguna noticia nueva hay, acerca de las operaciones del general Wolseley.

El movimiento general de avance debe empezarse hoy domingo 27, partiendo de Ismailia, Nefiche, Kantara y Port-Said. En Tell-el-Kibir aguardan á sus enemigos las mejores tropas de Arabi, en número que excede de 25.000 hombres, al mando de Rechid-Husni y Mahamud-Sami.

Parece indudable—al decir de corresponsales serios—que las tropas inglesas se dividirán en dos ó tres

cuernos de ejército, que llamará por diversos puntos la atención de los egipcios.

Un corresponsal francés supone que el cuerpo de ejército encargado de atacar Tell-el-Kibir es el que manda el general Graham.

Nefiche es el punto de concentración del ejército inglés y hacia el cual van afluyendo numerosos destacamentos del contingente indio.

Todos los puntos estratégicos ocupados por los ingleses en el canal, son alumbrados por las noches con luz eléctrica, con el objeto de evitar cualquier sorpresa del enemigo.

Los ingleses han atrincherado un campo en las inmediaciones del canal de agua dulce. En dicho campo se halla instalada la division del duque de Connaught.

El general Wolseley acaba de dirigir una proclama á sus tropas, en la cual encarga á los soldados el cumplimiento de sus deberes, y dice que para la falta de éstos no se aplicará más pena que la de la muerte.

Esperamos que tardarán muy poco en llegar noticias de verdadero interés.

La vanguardia del ejército egipcio está á cuatro leguas de Ismailia, al mando del bajá Rachid-Husni.

Operaciones en el Delta

No sabemos de ningún nuevo disgusto para los ingleses en la línea de Ramleh.

Del que indicáhamos, que ocurrió el día 23, se sabe que un escuadrón de caballería árabe se dirigió hacia Mellaka para llamar la atención de los ingleses, que enviaron cuatro compañías en aquella direccion.

Esto era lo que se habian propuesto los egipcios. Trataban de estrenar una batería nueva, probando sus efectos, y lo consiguieron tan á su gusto, que las fuerzas inglesas hubieron de retirarse precipitadamente. Un ayudante del general Wood fué alcanzado por un casco de granada, que le quitó la vida.

Un grupo de beduinos cayó noches pasadas sobre una avanzada inglesa, y se llevó tres centinelas.

La puntería de los artilleros árabes ha mejorado mucho, según confesion de los mismos oficiales ingleses.

La proteccion del canal

Dado el golpe de mano por la Gran Bretaña, y dueña ya del camino entre Europa y Asia, lord Seymour ha celebrado una conferencia con el comandante de la acorazada italiana *Affondatore*, á fin de concertar con el mismo y con los comandantes de los demas buques, el servicio de policia naval del canal.

Aquí de la fábula de Micifuz y Zapiron. . . . Era caso de conciencia!

De esta suerte, cumple Inglaterra un acto de galanteria y puede dedicar sus buques á la empresa guerrera en que está metida. De esta suerte, dueña Inglaterra de las plazas que dominan el canal y de ir y venir por él, deja á las demas naciones el cuidado de la policia naval. Como si dijéramos, las permite hacer de porteras.

Un telegrama de Constantinopla, dirigido á *Le Temps*, nos da noticias un tanto más serias acerca de la neutralización del canal.

• Hélas aquí:

«A petición de la Puerta, la conferencia reanuda sus sesiones para regularizar los acuerdos tomados respecto a la neutralización del canal de Suez.

Turquía insiste en que España y Holanda sean admitidas a contribuir a las medidas que hayen de tomarse para asegurar la libertad de aquella vía marítima.»

Chile

La eterna cuestión de límites entre Chile y la República Argentina, ha vuelto a reproducirse de nuevo por haber esta última tomado posesión de Misiones, cuyo territorio disputa el Brasil. Con este motivo se ha promovido un debate en las cámaras brasileñas, que está muy lejos del comedimiento y de la prudencia con que debén tratarse estas cuestiones difíciles de suyo. El gobierno, por su parte, como resumen de las ideas vertidas por los oradores, ha declarado que no consentirá que se cumplan determinados decretos del gobierno argentino. Esta declaración, grave por las consecuencias que pueda traer, preocupa seriamente al comercio interesado en la conservación de la paz.

Un parte recibido en Lisboa, vía Buenos-Aires, anuncia que se han reanudado vigorosamente las operaciones chilenas contra el Perú.

Se han verificado diversos combates. En todos ellos, menos en uno, han obtenido la victoria los chilenos. Aun esta derrota es un hecho glorioso. Un destacamento de setenta y cinco chilenos, cercado por 2.000 peruanos, se negó a rendirse y todos murieron combatiendo.

A propuesta del ministro de la Guerra en Bulgaria, el príncipe Alejandro ha firmado un decreto referente a la creación de un ejército de reserva compuesto de 24 droujinas de infantería, una batería de artillería, dos regimientos de caballería y dos batallones de ingenieros.

La Asamblea nacional búlgara se convocará para el próximo Octubre.

De los 18.000 franceses que tuvieron que abandonar a Egipto, dejando allí cuanto poseían, a consecuencia de las matanzas del 11 de Junio, seis mil se hallan en Francia reducidos a la más completa miseria.

Un comité de negociantes franceses, auxiliado por establecimientos financieros tales como el Banco Franco-egipcio y el Crédito Lyonés, en cuyas oficinas se admiten los socorros, apelan a la caridad y a los sentimientos generosos del pueblo para socorrer tanta desgracia.

Leemos en *La Independencia Belga*: «Los dramas causados por los celos continúan su larga serie en Bruselas.

Esta mañana, los agentes Milné y Mallaert, de la tercera división, que pasaban por el boulevard de l'Abattoir, oyeron cuatro detonaciones sucesivas, que parecían salir de una taberna de la calle de la Senne, conocida por el letrero, que dice: Au Voyageur.

Los agentes se dirigieron inmediatamente hacia el lugar del suceso, y al penetrar en la casa, hallaron en una habitación el cadáver de una joven, Mlle. Petigniot, exánime y cubierto de sangre.

Para no dejar escapar al autor de tan bárbara agresión, los agentes de la autoridad visitaron minuciosamente toda la casa, encontrando detrás del mostrador a un joven moribundo, que conservaba en una mano un revólver.

El doctor Stillmant hizo las primeras curas; pero al poco rato el joven había exhalado el último suspiro.

Como dejamos ya dicho, los celos han sido el móvil del crimen.

De Boek molestaba desde largo tiempo con sus pretensiones amorosas a la joven Petigniot, que no parecía dispuesta a corresponderle. Desesperado y enfurecido por la pasión, decidió vengar la frialdad de que era objeto por parte de su adorada, poniendo fin a sus días de la manera que han visto nuestros lectores.»

CRONICA NACIONAL

De *El Liberal*:

El cólera en Filipinas

Ayer se recibió en los centros oficiales el siguiente telegrama:

«Manila, 27.

El gobernador general al excelentísimo señor ministro de Ultramar:

Continúa el cólera en la provincia de Ilo-Ilo; en las demas provincias sin novedad.

En Manila aumenta la epidemia, no siendo posible dar ni aproximadamente el número de atacados, por la costumbre de los indios de no llamar al médico. He establecido cuatro grandes hospitales para pobres.

El día 24 fallecieron tres europeos, uno el 25 y otro el 26. En la población indiana es mayor la mortandad.

Posteriormente, y sin duda a consecuencia de una severa excitación que se dirigió al general Primo de Rivera, para que cruzara noticias más frecuentes y concretas, se ha sabido que el número de los atacados y la intensidad del mal van en desconsolador aumento.

Por término general se observa que de los atacados muere el cincuenta y dos por ciento. Las noticias de la isla de Luzon acusan una cifra imponente de defunciones, pues en la capital y pueblos próximos murieron según noticias más de 400 indios. Entre los europeos que fallecieron aquel día figuraba un teniente de infantería.

La legación de España en el Japon participó al ministro de Estado que la epidemia continúa sin decrecer en aquella ciudad, y que en Yokohama y su provincia habían ocurrido desde el 4 al 23 del mes de Julio anterior 775 casos de cólera, falleciendo 572 individuos.

En Tokio ocurren diariamente unos 80 casos, y fallecen por término medio unos 50.

El ministro de la Guerra ha manifestado el propósito de crear una distinción especial en favor de los militares que mejores servicios presten durante la calamidad que affige a Filipinas. Además concederá recompensas en los casos de notoria abnegación.

La crisis jornalera de Andalucía es asunto que no puede darse por discutido, sino que, antes por el contrario, exige detenido examen y prontas soluciones que prevean o eviten futuros trastornos que muy bien pueden originarse.

Al solo anuncio de que el ayuntamiento de Madrid daría trabajo a gran número de braceros, han llegado a la corte, muchos de estos, casi con exceso a los que pueda colocar nuestro municipio en las obras que tiene emprendidas ó en proyecto.

De Ubeda y Andújar han llegado ayer muchos trabajadores que, a pesar de visitar a diferentes autoridades de Madrid, no se les proporcionó trabajo viéndose en el caso de tener que acudir a personas influyentes de sus distritos en demanda de limosnas.

Con las acertadas medidas que se adoptaron en el Consejo de ministros últimamente celebrado y las que an-

teriormente se habían puesto en práctica, merced a la activa iniciativa del ministro de Fomento, el mal puede remediarse hoy por hoy, mas no debe olvidarse que perdida la cosecha de aceituna en la mayor parte de Andalucía, cuando llegue el mes de octubre es cuando comenzará una verdadera emigración de jornaleros andaluces que acudirán a las grandes poblaciones y que pueden ser un peligro de alguna consideración.

Esta época es la que debe tenerse muy presente para contar en ella con recursos extraordinarios, pues muy extraordinarios se necesita que sean ante el carácter especial que puede ofrecer entonces la crisis.

Ya que de este asunto nos ocupamos, bueno será decir que entre los jornaleros que han venido a Madrid, ha causado buen efecto el acuerdo tomado por los ministros referente a que las Obras públicas se ejecuten por subasta, pues aseguran que en las realizadas por administración han sido muy lesionados en sus intereses, hasta tal extremo que sus jornales resultaban tan reducidos que apenas eran suficientes para sufragarles el preciso alimento para la vida.

Una revista que se publica en Florencia trae un artículo que se titula *Plaza a España* firmado por un distinguido escritor francés.

Hé aquí un párrafo del artículo en cuestión, lleno todo él de consideraciones que nos honran y hacen justicia:

«En cuanto a los recursos del país español, no debe tampoco olvidarse que en plena guerra carlista y en plena revolución, a pesar de la desorganización de un país, sumido en los horrores de la guerra civil, España, gracias tan solo a sus fuerzas, pudo enviar cincuenta mil hombres a Cuba, para combatir la insurrección y vencerla.»

Así es la verdad.

Sin embargo, verdades de este género no nos conviene decir las por nuestra propia cuenta. Basta al orgullo nacional que los extranjeros las reconozcan.

Nosotros no debemos alardear de grandes recursos...

Resultaría, al fin y a la postre, que el señor Camacho es un ministro apocado y tímido en esto de pedir dinero al país.

Sesenta moros que iban de Melilla a Orán en un vapor español, días pasados, se amotinaron contra la tripulación; pero ésta, aunque escasa, tuvo la suficiente energía para encerrar en la bodega a los amotinados.

El jueves, 24, a la madrugada, descargó sobre la Seo de Urgel una horrosa tempestad de agua, truenos y relámpagos, cayendo una chispa eléctrica en el ábside del altar mayor de aquella Santa Catedral, llenando presbiterio de escombros y haciendo pedazos la credencia del referido altar mayor.

MAHON

Seis días hace que accediendo a los deseos de «El Bien Público» espusimos las razones porque los bailes de Llucesanas y San Luis no se habían adjudicado por medio de subasta. Seis días hace que esperamos a que «El Bien Público» demuestre la falsedad de nuestras afirmaciones, ó que publique algun suelto que desvanezca las dudas que sus inocentes preguntas hayan podido despertar en el ánimo de sus lec-

tores. Ni lo uno ni lo otro, cosa que ya suponíamos, ha hecho «El Bien Público». Juzguen ahora nuestros lectores de la buena fe con que obra el periódico de la calle del Bastion, y dispénnos si no aplicamos a su conducta el calificativo que se merece.

Llamamos la atención de

nuestros lectores sobre la circular de la Administración de Contribuciones y Rentas de esta provincia, recomendando a los Administradores Depositarios de Mahón é Ibiza y a los Alcaldes de los demas pueblos, ejerzan la mas rigurosa vigilancia en cuantos se dediquen a industrias y ambulancias comprendidos en la Tarifa quinta, haciendo presente que trascurrido el día 13 del actual mes de Setiembre, se ha de girar la rigurosa investigación que previene el Reglamento de la contribución industrial y de comercio y que quedarán exentos de responsabilidad los industriales que no figurando en matrícula ó que se hallen inscritos en la misma en clase inferior a la que les corresponda, presenten antes del citado día las declaraciones de alta.

Parece que el Sr. Delegado de Hacienda de esta provincia, no ha querido acceder a lo solicitado por este Ayuntamiento para que se suspendiera el procedimiento de apremio por un descubierto de 12.000 y pico de pesetas que reclama por consumos del segundo semestre vencido, apesar de las razones espuestas por la corporación de no poder satisfacer legalmente desde luego dicha suma sin incurrir en responsabilidad.

Ese sin duda será uno de los destellos de la felicidad que «El Bien Público» nos profetizaba, con la nunca bien ponderada administración del señor Camacho.

Han sido declaradas limpias las procedencias de Singapur y Padang que se hayan hecho a la mar despues del 13 de Julio último, considerándose sucias las de Corea (Senegal-Africa), por causa de la fiebre amarilla que se ha manifestado en dicho punto.

Por realorden de 9 de Agosto, se previene que los cuatro años que como recargo se imponen a los prófugos por el art. 144 de la ley de 28 de Agosto de 1878, han de servirse en Ultramar en activo servicio además de los cuatro que se fijan por el art. 20 para los que sean destinados por sorteo a dichos Ejércitos, debiendo recibir la licencia absoluta al cumplir los ocho años desde el día de embarque.

Por Real orden reciente se ha dispuesto, que los buques de hierro con transporte de pasajeros, correspondencia y géneros coloniales que lleguen en buenas condicio-

nes higiénicas y sin accidente sospechoso á bordo, pueden desembarcar los pasajeros al mismo tiempo y con iguales precauciones que la correspondencia pública, sometiéndose el buque, tripulación, carga y equipage de los pasajeros á 7 dias de cuarentena.

Por otra Real Orden de 14 de Julio último se ha declarado que los expedientes sobre inclusion ó exclusiones de electores de las listas dal Censo se hallan comprendidos en el artículo 177 de la vigente Ley del timbre ó sea que deben instruirse en papel de oficio.

Los periódicos de Barcelona se ocupan de las fiestas y ferias de la Merced que en el actual mes de Setiembre se celebran en aquella capital. A juzgar por las noticias que en ellos vemos este año prometen ser brillantísimas, y crecidísimo el número de forasteros que visitarán la ciudad condal. Uno de los dias en que aquellas se celebren tendrá lugar la colocacion de la primera piedra del monumento que Barcelona erije en honor del descubridor del Nuevo Mundo Cristobal Colon. A ese acto concurrirán al decir de los periódicos el Ayuntamiento y varias corporaciones de Genova, patria de tan ilustre navegante.

Habiendo anunciado algun periódico profesional de la provincia y nuestro colega «El Bien Público» que han de proveerse por concurso ó traslado las escuelas de Llumesanas, sabemos han mediado varias comunicaciones entre el Ayuntamiento de esta ciudad y la Junta provincial de Instrucción Pública acerca el objeto que ha motivado el anuncio.

En el lugar correspondiente de este número verán nuestros lectores el programa de la funcion que debe tener lugar mañana en el Teatro de esta ciudad, en la cual el doctor May y la célebre estática Zanardelli presentarán los maravillosos experimentos de magnetismo y sonambulismo que tanta fama les han valido en las principales capitales de Europa.

Segun dice un colega, un eminente ciudadano de Burdeos prolonga y fortifica el hilo de su existencia, con perjuicio de la raza canina. Hace tres años que sus médicos le advirtieron que se encontraba en último grado de tisis. Desde el momento que recibió tan fatal noticia, contrajo la costumbre de acostarse en compañía de su perro favorito. Bien pronto el fiel animal manifestó síntomas evidentes de desórdenes en el pulmon, y murió por último con gran sentimiento de su amo, que compró al día siguiente otro para hacerle su compañero

de cama. Al cabo de algun tiempo sucumbió como el primero. El enfermo se ha procurado un nuevo can que probablemente desaparecerá como los dos anteriores, pero él se siente mucho mejor y espera restablecerse completamente despues de haber sacrificado cinco ó seis víctimas más.

Los discípulos de Esculapio, dice, han reconocido que este es el verdadero remedio para combatir tan terrible mal.

Las familias mahonesas residentes en la calle de Buenavista del vecino pueblo de Villa Carlos tratan de dar un baile en dicha calle, de 9 á 11 de mañana sábado, con motivo del nuevo alumbrado con que el Ayuntamiento ha dotado aquella calle. Teniendo en cuenta las numerosas familias que durante la estacion calurosa se trasladan á la citada poblacion, no creemos sea aventurado asegurar que la concurrencia al mencionado baile, será tan numerosa como escogida.

Anuncia Camilo Flammarion un fin de verano y un otoño de calor extraordinario. Hé aquí los fundamentos del pronóstico espuestos por el distinguido astrónomo.

«El sol se halla ahora en uno de esos periodos de actividad prodigiosa que se manifiesta próximamente de once en once años con visible recrudescencia en el número de sus manchas y en la violencia de sus explosiones.

El último máximum de esa actividad se manifestó en 1871, ó por decir mejor, á fines de 1870

Contáronse en dicha época 304 manchas y 3.400 protuberancias, y a partir de aquella fecha la actividad solar ha ido disminuyendo cada año hasta llegar á su mínimum de 1878, en que no se percibian sino 19 manchas y 500 protuberancias.

Desde entonces el astro colosal ha manifestado progresivamente una nueva actividad exterior, y en el año actual de 1882 asistimos al desarrollo máximum de tan asombrosas manifestaciones.

Puede decirse que no se pasa dia sin que se distinguan estensos grupos de manchas ó se vean aparecer por el borde del sol misteriosas llamas proyectadas á fantástica altura en la incendiada atmósfera de la deslumbradora hoguera.

Las manchas que se observan, tienen dimensiones y formas muy variables. Algunas miden mas de un minuto de diámetro, esto es, la trigésima segunda parte del diámetro del sol, equivalente á una distancia de 43.000 kilómetros.

Semejantes manchas son de tres á cuatro veces mas anchas que la tierra y pueden ser observadas á la simple vista, á pesar de los 148 millones de kilómetros que nos separan de ellas.

He aquí el programa de las

piezas que ejecutará esta noche, de 9 á 11, en el paseo de la Esplanada, la banda del regimiento de Mindanao.

- 1.^a Paso-doble.
- 2.^a Schotis Ciudadano.
- 3.^a Obertura de la ópera *Las alegres lavanderas*.
- 4.^a Tanda de walses *La Tempestad*.
- 5.^a Americana *Adela*.
- 6.^a Paso-Doble.

Dice «El Diario de Ciudadela:»

«En la construcción de los muelles de la parte del Norte de este puerto desde la antigua cueva de los moros hasta el varadero proyectado, se están haciendo algunos barrenos que lanzan muchas piedras al mar. Esto aparte de que el fondo allí existente, segun noticias, no reúne las condiciones del proyecto, está llamado á causar graves perjuicios á las embarcaciones, si por quien corresponde no se procura remediar.»

BOLSA DE MADRID

Ayer 30 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior.	28'950
Id. Exterior	00'000
2 por 100 amortizable.	00'000
Subvenciones ferrocarriles.	57'800
Billetes hipotecarios de Cuba.	100'300

BOLSA DE BARCELONA

Ayer 31 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior.	29'150
Subvenciones ferrocarriles.	58'000
Billetes hipotecarios de Cuba.	100'500
Banco Hispano Colonial.	100'500
Acciones ferrocarril Francia.	133'000
Id. Norte.	129'000
Id. Alicante.	109'000
Id. Orense.	46'370
Id. Crédito Mercantil.	82'000
Id. Fomento de Barcelona.	21'000
Obligaciones Francia.	66'650
Id. Orense.	52'000

Seccion Oficial

Alcaldía de Mahon

La festividad de Ntra. Sra. de Gracia se celebrará el viernes 8 del actual con extraordinarias carreras de caballos y demas de costumbre que tendrán lugar en el Cos Nou, adjudicándose los siguientes premios ademas de las cucharas de plata:

- 1.^o Caballos, 40 pesetas.
- 2.^o Potros, 30.
- 3.^o Mulos, 20.
- 4.^o Burros, 10.
- 5.^o Pollinos, 5.

Las corridas empezarán á las cuatro y media de la tarde por el orden que se sirva señalar el Sr. Presidente y se observarán las prevenciones siguientes:

- 1.^a Serán admitidas las caballerías que se presenten hasta el acto mismo de empezarse las corridas.
- 2.^a Para optar á los premios será requisito indispensable que á lo menos entren en competencia dos caballerías de cada clase y que sean aptas á juicio del Sr. Presidente.
- 3.^a Las carreras tendrán lugar en la forma acostumbrada es decir saliendo al mismo tiempo las caballerías y dando el *sús* el Sr. Presidente cuando estén en línea. Si les fuese difícil emprender una carrera con la igualdad debida, podrá darse el *sús* paradas las caballerías, colocándose en este caso frente al lugar de la presidencia.
- 4.^a Los ginetes que en el acto de correr cierran el paso á sus competidores (vulgarmente tancar) no ten-

drán opcion al premio y se les impondrá la multa de 250 pesetas.

5.^a Bajo igual multa se prohíbe á los concurrentes permanecer en el Cos mientras se verifiquen las corridas. Mahon 1.^o Setiembre 1882.—El Alcalde, Sebastian Vinent.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

San Gil, abad y 12 hermanos mártires.

CULTOS.

Corte de Maria.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepcion, en San Francisco.

SANTO DE MAÑANA.

San Antolin, mártir y San Esteban, rey y conf.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. 28 m. de la M.—Pónese á las 6 h. 52 m. de la T.
LUNA.—Sale á las 8 h. 21 m. de la N.—Pónese á las 9 h. 34 m. de la M.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 31.—De Ciudadela balandra **Antonieta**, pat. José Quintana, con 4 trip., 3 pas. y trigo.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid, 31.

Considérase posible que el Sr. Posada Herrera sea sustituido en la Presidencia del Congreso en la próxima legislatura.

Los periódicos indican diferente candidato pero no hay hasta ahora ninguno oficial. La organizacion de los Tribunales en lo criminal empezará á regir en principio de Enero de 1882.

El Rey firmará hoy la designacion de los distritos que señala la nueva ley provincial para la eleccion de los Diputados provinciales.

Se ha desarrollado el cólera en Suez y ocasiona grandes víctimas. Adoptanse medidas sanitarias.

Madrid, 1.^o

El Sr. Balaguer acepta la jefatura que le ha sido ofrecida por los constitucionales disidentes.

El general Serrano emprenderá una enérgica campaña en defensa de las declaraciones que hizo últimamente en Biarritz en sus conferencias con el Sr. Sagasta.

Corren con insistencia rumores de que dentro breves dias presentará su dimision el Sr. Ministro de Ultramar.

En el primer Consejo de Ministros que se celebre se discutirán las reformas de la Ley Municipal.

Uno de los primeros proyectos que el Gobierno presentará á las Cortes en la próxima legislatura será el del establecimiento del Jurado.

Segun las últimas noticias decrece el cólera en Filipinas.

Nada notable se dice de Egipto.

VARIEDADES

Los colaboradores de Dumas

La muerte de Federico Gaillardet ha hecho recordar—porque Gaillardet fué colaborador de Alejandro Dumas en La torre de Nests—multitud de anécdotas de los colaboradores del popular novelista.

Un periódico de Paris Le XIX Siecle, sigue la corriente general y uno de sus redactores cuenta una, que ha oído á Aurelio Schöll, el cual, asegura que la sabe por el mismo Dumas.

—Milleaud, dijo, me habia propuesto terminar el Conde de Montecristo para el Petit Journal, continuando desde las palabras: «y la vela desapareció en él...»

Era preciso partir de ahí para volver á levantar cuatro tomos más.

Me trasladé al boulevard Maiesherbes, y me encontré á Dumas en mangas de camisa, instalado delante de un monton de cuartillas de papel azul.

—Milleaud, le dije, ha pensado que no teneis tiempo de acabar el Montecristo y me encargaré yo de ese trabajo si consentís, y el Petit Journal os pagará 30.000 francos por esa complacencia.

—Y vos, mi querido Aurelio, ¿qué vais ganando en eso?

—Treinta mil francos tambien.

—Bueno, tendré mucho gusto en ver como salís del atolladero... Pero

se necesitan otros 30.000 francos más para Maquet?

—¡Ah! dije yo un poco cortado, también se necesita la autorización de Maquet?

—Naturalmente.

—Voy á ver á Millaud, pero dudo que consenta en hacer un gasto tan grande.

—Mis colaboradores, replicó Dumas, de quienes tanto se ha hablado para criticarme, no han hecho más que darme disgustos. Así es que se acabó, ya no quiero más. De hoy en adelante no consentiré en hacer pasar por mio todo ó parte del trabajo de otro. Gaillardet es el primero que fué ingrato conmigo. Sin mí no hubiera terminado La torre de Nests. Para daros una idea de lo que era la obra primitiva, básteos decir que Buridan se llamaba Anatolio.

—¡Imposible!

—Como lo oís. ¡Anatolio! ¡Vaya un nombre para capitán de aventuras! No pude menos de echarme á reír, y Dumas continuó:

—Hay una novela que firmé yo sin leerla siquiera, y que me produce disgustos periódicos de consideracion. Un dia vino Meurice á verme, y me dijo: Querido maestro, estoy enamorado y quiero casarme. Para ello necesito dinero, y no lo tengo.

—Querido amigo, contesté á Meurice; difícil me seria poder encontraros un dote en este momento.

—Os engañáis. He hecho una novela que se llama Ascanio. Cadot me da 40.000 francos si quereis firmarla.

—Pero si no he leído un renglon... —¡Que os importa si me salvais!

Entonces dije yo para mis adentros: —Maurice... es un buen chico... y tiene mucho talento... ¿A que me expongo?

Y firmé las cuartillas de Ascanio. Meurice cobró 40.000 francos y se casó, y siempre que tiene un disgusto con su mujer lo pago yo.

—¡Maldito maestro, exclama; él tiene la culpa de todo.

Durante el ejercicio que terminó en marzo último, han sido depositadas en las oficinas de correos de la Gran Bretaña é Irlanda 1.229.354.800 cartas que da un término anual de 35 por habitante. Además se depositaron 135.325.000 targetas postales, 271.088.700 circulares y paquetes de libros. 140.789.100 periódicos y 10 millones 902.318 cartas de cargo.

NOTA de las reses sacrificadas el dia 30 en el Matadero público de esta ciudad

Table with columns: Nombre de los cortantes, Propiedades, Bueyes, Vacas, Terneros, Terneras, Cabras, Carneros, Cerdos, Peso Kilógrs. Includes entries for Bartolomé Sintés Mir, José Sintés Borrás, Miguel Sbert, etc.

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA: calle Nueva, núm.º 25.



Sociedad Mahonesa de Vapores.

El 6 del corriente á las 6 de la tarde saldrá el vapor Nuevo Mahonés de esta para Palma y Argel, emprendiendo las salidas de Palma para Argel el dia 7, de Argel para Palma el 9 y de este último punto para Mahon el 11 siguiente.

Se admiten pasajeros y carga, debiendo quedar despachado todo lo que se dirija á Argel, antes de las doce del dia de salida en la calle de la Infanta n.º 26.

Sirva de gobierno á los pasajeros y cargadores, que este viaje será el penúltimo que verificará el Nuevo Mahonés para Argel, debiendo emprender el último, por esta temporada, el 18 del actual directamente para dicho punto con objeto de limpiar sus fondos, de donde regresará tan luego como quedé listo de la indicada operacion; no dudando esta Sociedad, que las personas que gusten visitar la Argelia aprovecharán tan bella ocasion.

Mahon 1.º Setiembre 1882.— El Administrador, Juan Tallavull.

La Alfombraera

Palma de Mallorca

Esta fábrica, única en España, dedicada á la construcción de alfombras y montada con todos los adelantos modernos, las ofrece al público desde las modestas de abaca y yute á 2 rs. vn. el metro hasta las más superiores llamadas Bruselas y aterciopeladas.

Tiene además una gran existencia

en saquerio propio para la agricultura, exportaciones y consumo del país á precios sumamente reducidos; los hay disponibles para almendron y harina en clases sencillas y torcidos, como tambien cordelados para café, siendo esta clase sumamente ventajosa para los armadores que destinan sus expediciones á retorno con cargamento de café, por obtener el saquerio en ésta mucho mas barato y poderlo vender en América con beneficio caso de no convenirles aquel retorno.

PREPARACION para el ingreso en el Cuerpo de Empleados Periciales de Aduanas.—Clases especiales por un individuo del mismo. Por menores Fonda de Jaques.

Vino de Valencia de superior calidad, dulce y seco, á 12 rs. vn. cuarter y PATATAS de Mallorca á 6 rs. arroba.

Se encontrarán en el almacén de D. Cristóbal Tomás, Rampa de la Abundancia, n.º 36.

LA SALUD DE LA MUJER

CONSERVADA POR LAS

PILDORAS TOCOLÓGICAS DEL DR. NICANOR BOLET

Unico e infalible específico

CONTRA TODAS LAS ENFERMEDADES PECULIARES A LA MUJER, ASÍ CASADA COMO SOLTERA

Maravillosas curaciones!—Testimonios eminentes!

Quince años de éxito

Las Pildoras Tocológicas del Dr. N. Bolet, son el único medicamento que se conoce para curar en poco tiempo, sin privaciones enojosas, las siguientes enfermedades del bello sexo:

Dificultad al presentarse las primeras reglas. Escasez, supresion, escensiva abundancia, irregularidad ó mal carácter en los «periodos», así como la incómoda neuralgia llamada vulgarmente «dolor de hijada». La debilidad de la matriz. Las leucorreas. La esterilidad. El histerismo bajo todas sus formas. Las hemorragias y catarros uterinos. La clorosis. La hidrorrea simple y sanguinolenta. Los flujos de mal carácter. Los infartos de la matriz y de sus anexos. Las ulceraciones del cuello de este órgano. Los dolores y los flujos serosos y sanguinolentos del cáncer. Pólipos. Las incurvaciones y los descensos de la matriz. Las hidropesías en las embarazadas. La muerte de la criatura antes del nacimiento. La inercia de la matriz en el acto del parto. El retardo en la expulsión de las secundinas. Las hemorragias y las hidropesías consecutivas al parto, y las mil incomodidades que aquejan á la mujer en el delicado periodo de su vida que se ha llamado edad crítica.

La caspa, el mal aliento, las arrugas prematuras, paños ó manchas en la cara, ojeras, empeines, orzuelos, barros, boqueras y otras incomodidades que desperfectonan la gracia y belleza de la mujer se curan infaliblemente con este maravilloso específico.

Pídase el folleto que trata sobre las Pildoras Tocológicas, y se encontrarán en el mayores explicaciones y testimonios valiosísimos que robustecerán la fé de las enfermas. Cada caja va acompañada de una instruccion sobre el modo de usar las pildoras. Se vende á 14 reales cada cajita.

Unico depósito en Barcelona, Ronda de San Antonio, 71 (bis) 3.º, puerta 2.ª Sucursal y punto de venta, Ronda de San Antonio, 132, peluquería. En Menorca, Villacárlos, calle de la Iglesia, n.º 32.

PILDORAS DE LOURDES

PURGANTES

antibiliosas, depurativas

SE VENDEN EN CADA CAJA DE 10 PILDORAS



De acción fácil y segura, toleradas por los estómagos mas delicados. Se venden á 6 rs. caja en las principales farmacias, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

En Mahon, Farmacia de Bofill, Depósito: Dr. MORALES, Carretas, 30, Madrid.

LA PREVISION

Sociedad de seguros sobre la vida, á prima fija DOMICILIADA EN BARCELONA

Para detalles dirigirse á don Pascual J. Hernandez.

PREES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

Viña en venta Situada frente la Noria de Binimaymut. Informarán en esta imprenta.

DECLARACIONES para la Contribucion Industrial y de Comercio.—Véndense al precio de cuatro céntimos de escudo ejemplar doble en la imprenta de El Liberal, Nueva, 25.

TEATRO.

Sábado 2 Setiembre 1882 á las 8 y media PRIMERA ESPLÉNDIDA FUNCION por la

Real Compañía Zanardelli

Por primera vez en Mahon experimentos científico-maravillosos de magnetismo humano y sonambulismo por el Dr. May y la célebre estática Emma Zanardelli.

PROGRAMA

Parte primera humorística por el originol Onrey.—Parte segunda por el Dr. May y la estática Emma.

- 1. Magnetizacion por la fuerza de la voluntad. 2. Trasmision de sensaciones. 3. Catalepsia y rigidez tetánica. 4. Trasmision del pensamiento. 5. Simpatia y antipatia magnetica. 6. Ultimo grado de la vida. 7. Vuelta al estado normal.

Parte tercera fantástica.—Pico de la Mirándola y sus teorías. La cataleptica de Santa Sabina. Esperiencia que parece luchar contra las leyes de la naturaleza, por la Señorita Italia.

PRECIOS.—Palcos platea, 20 reales.—Palcos 1.ª fila, 24 idem.—Palcos 2.ª fila 16 idem.—Palcos 3.ª fila 8 idem.—Butaca 3 idem.—Entrada 2 idem.—Media entrada 1 idem.

El Doctor May, advierte á este ilustrado público, que desde las doce de la mañana hasta las cuatro de la tarde, habrá pequeñas sesiones de magnetismo para las personas que lo deseen, en la Fonda del Vapor.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES